


Se dio inicio al

ciclo lectivo en

San Juan

El pasado miércoles 2 de
marzo, el gobernador Ser-

gio Uñac encabezó el acto oficial de comienzo del
ciclo escolar 2022 en el nuevo edificio de la es-
cuela Juan Ignacio Gorriti, en la localidad de La

Chimbera, en 25 de Mayo.
Lo acompañaron la ministra de Educación, Cecilia
Trincado Moncho; el intendente de 25 de Mayo,

Juan Carlos Quiroga Moyano y la directora del es-
tablecimiento, Silvia Agulles, entre otros funciona-
rios.Así, más de 190 mil chicos y chicas de San

Juan volvieron a clases.
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Nuevas carreras en la UNSJ

A partir de la firma de un convenio con el
INTA, la UNSJ  implementó  tres nuevas
diplomaturas: de Extensión en “Diseño y
Evaluación de Políticas Públicas para el
Sistema Agropecuario, Agroalimentario y
Bio Agro Industrial”; Posgrado en “Bue-
nas Prácticas de Manufactura desde un
Enfoque de Calidad Integral” y Posgrado
en “Ganadería Bovina, Ovina y Caprina
en ambientes áridos”.
También se implementará en la Escuela
de Oficios, la de Extensión en “Herra-
mientas de Gestión para la Calidad
Agroalimentaria”.
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Taller sobre vínculos adictivos

El Centro El Faro, dirigido por el psicólogo Raúl
Ontiveros, organiza una serie de seminarios de
desarrollo personal, entre los que se encuentra
el Vínculos Adictivos que comenzará este sá-

bado 5 de marzo, de 9 a 13.
Las inscripciones se realizan al 2644594183 o a
través del formulario https://bit.ly/SEMINARIO-

VÍNCULOSADICTIVOS

Lanzaron las actividades de la FNS

La Fiesta Nacional del Sol cumple 50 años y la provincia lo
celebrará durante todo el 2022. Para eso, el Ministerio de
Turismo y Cultura organizó diversas actividades culturales
que desarrollarán a través de programas a realizar entre
marzo y diciembre, como Forjar Caminos, Feria FNS 50
años, Estudio del Sol, Talento Danza, Proyecto Ensamble,
Programa de Work Shops, Revelaciones Música, Revela-
ciones Danza, Teatro en Escena y El Sol está de Fiesta.

Uñac recibió a la delegación
que fue a Corrientes

"San Juan está orgullosa de ustedes", dijo el gober-
nador Sergio Uñac  al agradecer la intervención del
equipo Misión San Juan que asistió a Corrientes, y
puso en valor la capacitación y el recurso humano
desplegados por sus integrantes.La misión estuvo
integrada por personal de los ministerios de Salud
Pública y de Desarrollo Humano y la Secretaría de

Seguridad, a través de Bomberos de la Policía.

https://bit.ly/SEMINARIO-
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Rivadavia, comenzó a
separar los residuos reciclables
El pasado miércoles 2, la Municipalidad de Rivadavia co-
menzó a separar los residuos reciclables. Es el primer muni-
cipio en llevar adelante la clasificación de residuos en
origen. De esta manera los vecinos ya comenzaron a sepa-
rar residuos reciclables  y residuos orgánicos. 
Con la metodología de recolección de residuos domiciliarios
tradicional, solo se recuperaba el 6% de material reciclable,
a partir de esta iniciativa podrá recuperar más de 70%. 

Pocito recupera espacios verdes
La Municipalidad de Pocito continúa recuperando es-
pacios verdes en todo el departamento. Con maquina-

ria propia y trabajadores municipales, esta vez los
trabajos se están desarrollando en las plazas de los

barrios Soeme, Foecyt y Cerro Grande.
El intendente Armando Sánchez supervisó las obras y
destacó que estas tareas son primordiales para cuidar
el ambiente. De esta manera, en Pocito sigue gene-
rando acciones que mejoren la calidad de vida de los

vecinos y preserven el planeta.

Caucete ya cuenta con su banco de
ayuda para personas con discapacidad
A través del programa nacional “Ley de Cheques”, el
Ministerio de Desarrollo Humano en conjunto con la
Municipalidad de Caucete, inauguraron el primer
Banco descentralizado de ayudas técnicas en la co-
muna.
Con una inversión de $ 2.494.000, contará con 10 si-
llas de ruedas para adultos reforzadas, 20 sillas de
ruedas estándar, 10 sillas de ruedas pediátricas, 10
bastones trípodes, 10 pares de muletas, 30 andador-
es, 20 botas ortopédicas para adultos y 15 pediátricas.



Comenzó De Sobremesa por Canal 8
Con la conducción de Mariano Bataller, Guillermo
Juárez y Luis Castro y la participación de Sandra

Sala, este miércoles 2 regresó el programa De So-
bremesa, en su horario habitual de las 14.30 por

Canal 8. 
Además de columnistas, como Marcelo Delgado,
Analía de los Ríos, Pirata Olivares, Andrea Sán-

chez, Angie Gomez Fuentealba, Jorge Hirsh y
Henry Richard, entre otros, el envío se centra en

los temas de actualidad, tanto provincial, nacional
como internacional.
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Volvieron los recitales
en vivo a La ventana
El pasado martes primero de marzo,
y luego de dos años, volvieron los re-
citales en vivo al programa La Ven-
tana, conducido por Juan Carlos
Bataller y Juanca Bataller Plana. El
reconocido Daniel Giovenco junto a
su grupo La Variante Cuyana fue el
que abrió de nuevo el espacio en el
programa, que se emite de lunes a
viernes por TeleSol.
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SE REGISTRAN OFICIALMENTE UNOS 6 CASOS POR MES, AUNQUE  PUEDEN SER MAS

De los 74 casos consumados en

el último año, 65 son hombres.

Hay muchos intentos fallidos y

es elevado el porcentaje de 

jóvenes

S
on pocos los datos actualizados

que existen en materia de suicidios.

Y esos datos, en general, pueden

representar un porcentaje del total de

casos.

Si bien la Justicia interviene en todos estos

hechos, es importante señalar algunos du-

dosos. Por ejemplo:

l Personas que sin razón aparente y via-
jando solas estrellan su automóvil contra

un árbol o una columna. Generalmente en-

grosan las cifras de siniestros viales pero,

en ciertos casos, puede tratarse de suici-

dios encubiertos.

l Hay casos en los que una persona in-
giere pastillas o drogas y la familia pide a

un profesional que lo señale como causa

de la muerte un ataque cardiaco o algo si-

milar para evitar ser estigmatizada.

>>>

En San Juan, el Ministerio Público Fiscal

tiene datos totalmente actualizados. ¿Qué

dicen esas cifras? Veamos:

l Desde marzo del 2021 hasta el 10 de fe-
brero de 2022 se han registrado 74 casos

de suicidios, de los cuales 70 están resuel-

tos.

l De esos casos, 65 corresponden a hom-
bres y 9 a mujeres. Las cifras están en sin-

tonía con lo que sucede en Argentina y casi

todo el mundo, donde la mayoría de los

casos de muerte por suicidio registrados

son hombres.

l El Programa de Prevención del Suici-
dio en San Juan está planificado para de-

tectar intentos de suicidio a través de sus

distintas fuentes de información: Policía,

911, referentes barriales y personal del

servicio de Salud.

l El 80% de los casos de suicidios en la
provincia, se conocen a través del 911,

sin discriminar si el que llama es quien

busca ayuda o es un familiar quien de-

nuncia.

Pasa a página siguiente

Es alta la 
cantidad de 
suicidios 
en San Juan

Es alta la 
cantidad de 
suicidios 
en San Juan

Casos por mes
Desde marzo del 2021 hasta

el 10 de febrero de 2022 se re-

gistraron 74 casos de suicidios

en San Juan. Si se los analiza

por meses, los datos conoci-

dos arrojan estas cifras:

Marzo 2021 10

Abril 2021 8

Mayo 2021 4

Junio 2021 6

Julio 2021 2

Agosto 2021 5

Septiembre 2021 4

Octubre 2021 9

Noviembre 2021 6

Diciembre 2021 7

Enero 2022 5

Febrero 2022 

(hasta el día 10): 8

Cantidad por 
departamentos
Rawson 13

Chimbas 11

Capital 10

Rivadavia 8

Pocito 7

Santa Lucía 6

Angaco 3

Valle Fértil 3

Sarmiento 4

25 de Mayo 2

9 de Julio 1

San Martin 1

Caucete 1

Albardón 1

Por grupos etarios
Según el Programa de Prevención

de Suicidio de San Juan:

l Entre 20 y 39 años se registra la
mayor cantidad de suicidios consu-

mados.

l Entre 40 y 69 años es la se-
gunda franja etaria con más casos

consumados.

l Entre 15 y 19 años y mayores de
70, es la tercera franja.

Comparación anual
l Entre el 3/2021 y el 2/2022, el 
Ministerio Público Fiscal registró 74

casos consumados.

l En 2020, el Programa de 
Prevención de Suicidio registró 41

casos consumados. 

l En 2020, se registraron 10 suici-
dios menos que en 2019.

l En 2020 hubo 440 intentos, 
100 menos que en 2019.

911
Es el número al que

hay llamar ante casos

de intento de suicidio.
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Pasa a página siguiente

10 de septiembre • Día Mundial para la Prevención del Suicidio

L
a representación más exten-

dida sobre el suicidio está aso-

ciada a la imagen de un acto

individual con un propósito claro. Sin

embargo, cada vez más, este evento

de la vida humana es considerado en

toda su complejidad, teniendo un al-

cance colectivo, como problema sani-

tario y social.

El suicidio es un tema de salud que

requiere un abordaje comunitario y

responsable.

Es importante saber que:

La persona que se suicida no

desea morir. La persona que

tiene ideas suicidas está transi-

tando una situación de ambivalencia

en su vida, es decir, desearía morir si

su vida continúa de la misma manera,

pero desearía vivir si se produjeran

cambios significativos en ella.

Se cree que el que dice o ame-

naza con quitarse la vida, no lo

hace, sin embargo, la mayoría

de las personas que se suicidan, hi-

cieron saber el propósito de acabar

con su vida.

Toda persona antes de cometer un in-

tento de suicidio evidencia una serie

de señales que, de ser detectadas a

tiempo pueden ayudar a evitarlo. El

suicidio no ocurre sólo por impulso.

El suicidio o intento de suici-

dio puede ocurrir durante un

proceso depresivo o no.

Los comportamientos suicidas se han

asociado con depresión, abuso de

sustancias, esquizofrenia y otros pa-

decimientos mentales, además de

comportamientos destructivos y agre-

sivos. Sin embargo, esta asociación

no se debe sobrestimar. No hay una

relación directa entre el sufrimiento

que padece quien desea terminar con

su vida y los padecimientos o enfer-

medades mentales.

Hablar con una persona sobre

sus intenciones de matarse no

incrementa la posibilidad de co-

meter suicidio. Dialogar sobre el

tema reduce la posibilidad de come-

terlo y puede ser una oportunidad para

ayudar a quien está padeciendo.

No debe asociarse el suicidio y

el intento de suicidio con accio-

nes de cobardía o valentía, tam-

poco con hechos románticos o

heroicos. No es menor destacar que

la acostumbrada asociación que se re-

aliza desde los medios de comunica-

ción del suicidio con hechos delictivo

al anunciarlos en las secciones poli-

ciales, debe ser cuestionada.

Suele afirmarse que los niños

no se suicidan. Sin embargo,

una vez que un niño adquiere el

concepto de muerte puede cometer

suicidio.

La tendencia al suicidio no es here-

ditaria. Lo que sí puede trasmitirse

por medio de la educación es la visión

sobre el suicidio como una forma de

solución a los problemas.

Fuente: www.argentina.gob.ar

Viene de página anterior

Un tema de salud que requiere 
un abordaje comunitario

http://www.argentina.gob.ar/
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E
l suicidio es el acto de qui-

tarse deliberadamente la

propia vida. El comporta-

miento suicida es cualquier acción

que pudiera llevar a una persona a

morir, como tomar una sobredosis

de medicamentos o estrellar un au-

tomóvil a propósito.

Causas

El suicidio y los comportamientos

suicidas generalmente ocurren en

personas con uno o más de los si-

guientes factores:

l Trastorno bipolar

l Trastorno límite de la personali-
dad

l Depresión

l Consumo de drogas o alcohol

l Trastorno de estrés postraumá-
tico (TEPT)

l Esquizofrenia

l Historial de abuso sexual, físico
y emocional

l Cuestiones de vida estresantes,
como problemas serios a nivel fi-

nanciero o en las relaciones inter-

personales

Las personas que intentan suici-

darse con frecuencia están tra-

tando de alejarse de una situación

de la vida que parece imposible de

manejar. Muchos de los que come-

ten intento de suicidio están bus-

cando alivio a:

l Sentirse avergonzados, culpables o
una carga para los demás

l Sentirse como víctimas

l Sentimientos de rechazo, pérdida o
soledad

Los comportamientos suicidas pueden

ocurrir por una situación o hecho que

la persona ve como agobiante, tales

como:

l El envejecimiento (los adultos ma-
yores tienen la tasa más alta de suici-

dio)

l La muerte de un ser querido

l El consumo de drogas o alcohol

l Un trauma emocional

l Enfermedades físicas graves o
dolor

l El desempleo o los problemas fi-
nancieros

Los factores de riesgo del suicidio en

adolescentes incluyen:

l Acceso a armas de fuego

l Miembro de la familia que cometió
suicidio

l Antecedentes de autoagresión deli-
berada

l Antecedentes de abandono o mal-
trato

l Vivir en comunidades en donde ha
habido brotes recientes de suicidio en

personas jóvenes

l Ruptura sentimental

l   l   l
Mientras que los hombres son más

propensos que las mujeres a morir

por suicidio, las mujeres son dos

veces más propensas a intentar

suicidarse.

La mayoría de los intentos de sui-

cidio no terminan en muerte. Mu-

chos de estos intentos se llevan a

cabo en una forma en la que el

rescate sea posible. Estos intentos

a menudo representan una lla-

mada de auxilio.

Algunas personas intentan suici-

darse de una manera que sea

menos probable de ser fatal, como

envenenamiento o sobredosis. Los

hombres tienen mayor probabilidad

de escoger métodos violentos,

como dispararse. Como resultado

de esto, los intentos de suicidio en

los hombres tienen mayor probabi-

lidad de terminar en muerte.

Los parientes de personas que in-

tentan o cometen suicidio a me-

nudo se culpan o se enojan

mucho. Pueden ver el intento de

suicidio como egoísta. Sin em-

bargo, las personas que intentan

cometer suicidio con frecuencia

creen erróneamente que les están

haciendo un favor a sus amigos y

parientes al irse de este mundo.

Fuente: Medicine Plus

Suicidio y comportamiento suicida

Pasa a página siguiente
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Viene de página anterior

La segunda causa de muerte 
de argentinos entre 10 y 19 años

Pasa a página siguiente

L
os casos de suicidio en la ado-

lescencia se triplicaron en los

últimos 30 años. La cifra ascen-

dió a 12,7 cada 100.000 adolescentes

entre los 15 y los 19 años, y hoy cons-

tituye la segunda causa de muerte en

la franja de 10 a 19 años, según el es-

tudio “Suicidio en la adolescencia.

Situación en la Argentina” presen-

tado por UNICEF Argentina.

l   l   l
La muerte autoprovocada nunca es el

resultado de un solo factor o hecho.

No obstante, los profesionales de la

salud que trabajan en esta problemá-

tica advierten que pueden identificarse

algunas causas que, combinadas con

otros factores, podrían llevar a una

conducta suicida.

Entre otras, la ausencia de personas

significativas o instituciones que

puedan contener, sostener, proteger y

acompañar a los chicos y las chicas

en su desarrollo psicosocial. Las difi-

cultades para cumplir con los están-

dares sociales aceptados al

momento de atravesar la transición de

la juventud a la adultez, el padeci-

miento mental no atendido y el

abuso sexual son otros factores que

podrían precipitar la decisión de qui-

tarse la vida.

l   l   l
A pesar de que los datos sobre tentati-

vas de muerte por voluntad propia

muestren que las mujeres tienen más

intentos que los hombres, existe

una mayor cantidad de decesos

entre los varones. Los comportamien-

tos culturales atribuidos al género

masculino tales como menor tenden-

cia a comunicar sus problemas y a re-

conocer que necesitan ayuda o que

tienen dificultades, llevan a los varo-

nes a concretar las acciones de ma-

nera más frecuente que las mujeres.

Además, tienden a usar métodos más

letales como ahorcamiento o la utiliza-

ción de armas de fuego.

Las tasas de mortalidad autoprovo-

cada entre 2015 y 2017 en las provin-

cias de Salta, Catamarca, Jujuy, son

10 veces más altas que las tasas en

el resto del país.

l   l   l
El estudio que presentó UNICEF, in-

dica que los datos disponibles en los

certificados de defunción permiten

analizar el nivel de educación de los y

las adolescentes. En esos datos se

observan mayores tasas de suicidio

entre los chicos y chicas que tienen

menores niveles de

educación. “Este dato indica un vín-

culo entre eventos relativos al suicidio

y grados de vulneración social”,

afirmó Fernando Zingman, especia-

lista en Salud de UNICEF.

“Es necesario implementar políticas

públicas preventivas e implementar la

capacidad de las personas adultas

que integran escuelas, servicios de

salud, servicios de protección, fuerzas

de seguridad y organizaciones comu-

nitarias para que tengan las herra-

mientas necesarias para contener y

brindar asistencia”, destacó.

l   l   l
Es importante recalcar, que el proce-

dimiento de registro de las muertes

por suicidio aún es deficiente. Re-

quiere de mayor articulación y acuerdo

en los criterios de codificación entre

los diversos actores institucionales e

individuales que intervienen para ga-

rantizar el registro de casos. Es nece-

sario conectar los certificados de

defunción con las historias clínicas, de

manera de mejorar los datos sobre

causa de muerte, y crear un registro

electrónico unificado con distribución

de la información para los diferentes

organismos, respetando los criterios

éticos de confidencialidad, anonimato

y fuertes normas de resguardo de la

información.

Fuente: UNICEF con datos de 2019

Fernando Zingman, especialista en Salud de UNICEF
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Los suicidios 
registrados 
en Argentina

E
n 2018 se registraron 3.322 suici-

dios en todo el país y el 81% co-

rresponde al sexo masculino,

según los datos de la Dirección de Es-

tadísticas e información en Salud

(DEIS), perteneciente al Ministerio de

Salud de la Nación.

En relación con las estadísticas obteni-

das en la DEIS, durante el 2018 se re-

gistraron un total de 336.823

defunciones en todo el país, de las cua-

les 19.472 fueron atribuidas a causas

externas, grupo que comprende a los

suicidios y representa el 6% del total de

muertes. Las defunciones por causas

externas según la Organización Mun-

dial de la Salud (OMS), son fallecimien-

tos que comprenden dos tipos de

lesiones según su intencionalidad: las

no intencionales y las intencionales.

Dentro de las causas externas con ca-

rácter intencional, en donde interviene

la violencia y se llega a la muerte a tra-

vés de lesiones autoinfligidas, se ubica

el suicidio con 3.322 defunciones en

todo el país durante 2018.

Con el 17% el suicidio es la tercera

causa de muerte en el país dentro de

esta categoría.

En primer lugar están los eventos con

intención no determinada, con secuelas

inclusive (4.302 muertes) mientras que

los accidentes de tráfico en vehículo au-

tomotor (4.097 muertes) ocupan el se-

gundo lugar. Estas tres causas

concentran más de la mitad de los falle-

cimientos por causas externas llegando

al 60% del total.

El 40% restante corresponde a acciden-

tes no especificados, traumatismos ac-

cidentales, agresiones, complicaciones

de la atención médica y quirúrgica.

Dentro de los 3.322 suicidios, 2.698 co-

rresponden al sexo masculino y 615 al

sexo femenino.

«Es difícil que el hombre reconozca

que tiene un problema y por su pro-

pia voluntad recurra y pida ayuda

psicológica profesional a tiempo»,

explica Romina Capellino, especialista

en Psiquiatría, Magíster en Psiconeuro-

farmacología de la Universidad Fava-

loro.

Hay una clara tendencia que evidencia

la considerable brecha que existe entre

los suicidios anuales de hombres y mu-

jeres independientemente de la provin-

cia en la que vivan. De acuerdo a las

estadísticas oficiales, entre 2014 y 2018

la tendencia se mantuvo.

El 80-20 es el promedio en los porcen-

tajes entre 2014 y 2018 a nivel país. Si

bien no se puede señalar un pico o

mayor diferencia entre ambos sexos,

durante el 2014 se registró el mayor

porcentaje de suicidios en mujeres: un

21% rompiendo la barrera del 80% para

los varones (79%). En los años restan-

tes, el promedio varía entre 80-20 y 81-

19.

Los mapas evidencian las tasas de sui-

cidio en el país cada 100 mil habitantes

de cada sexo. En los hombres, las pro-

vincias que mayor tasa arrojan son:

Neuquén (25), La Rioja (21), La Pampa

(21), Chubut (20) y Tucumán (20) mien-

tras que en las mujeres: Catamarca (8),

La Pampa (6) y Tierra del Fuego, Antár-

tida e Islas del Atlántico Sur (6).

Entre quienes se suicidaron en 2018,

en la provincia de Buenos Aires y la

Ciudad de Buenos Aires el primer lugar

le corresponde a los jóvenes de 15 a 24

años con un 21% (210 hombres y 38

mujeres) mientras que aquellos entre

25 y 34 años ocupan el segundo lugar

con un 20% (209 hombres y 32 muje-

res).

Según la OMS, el suicidio es la se-

gunda causa de muerte entre las perso-

nas de 10 a 34 años y la décima entre

todos los grupos etarios.

«El suicidio es un importante pro-

blema de salud pública, es una de

las principales causas de lesiones y

muerte a nivel mundial. Es posible

actuar preventivamente poniendo en

marcha tratamientos adecuados

sobre los trastornos mentales y se-

guimiento sobre las personas que lo

han intentado para anticipar posibles

recurrencias», relata Capellino.
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BHP destinó 100 millones de

dólares para el proyecto Filo

del Sol. 

U
na fuerte inversión que se
materializó en un proyecto
minero en San Juan, signi-

ficó también el retorno de un gi-
gante que había abandonado la
actividad en el 2001, como conse-
cuencia de la crisis de aquel mo-
mento y la caída de los
commodities: es BHP, que se sumó
a Filo del Sol y anunció una inver-
sión de 100 millones de dólares.

BHP Billiton es una de las compa-
ñías mineras más grandes del
mundo. Su origen proviene de la fu-
sión (2001) de la compañía austra-
liana Broken Hill Proprietary (BHP)
y la compañía británica Billiton.
Tiene una estructura accionarial
dual. Mientras BHP Billiton Limited
está listada en la Australian Securi-
ties Exchange, BHP Billiton Plc está
listada en la London Stock Ex-
change y forma parte del FTSE
100.

Fue Filo Mining  quien anunció una
colocación privada sin intermediario
de C$ 100 millones en la empresa
por parte de BHP Western Mining
Resources International, una subsi-
diaria de BHP Group, para avanzar
en el proyecto Filo del Sol.  

La minera emitirá un total de
6.270.000 acciones ordinarias con-
forme a la colocación privada a un
precio de US$ 12,55 por acción or-
dinaria, lo que representa una
prima del 12% sobre el precio de
negociación promedio ponderado
por volumen de 20 días de las Ac-
ciones Ordinarias en la Bolsa de
Valores de Toronto.  Al cierre de la
Colocación Privada, BHP poseerá
aproximadamente el 5% de las Ac-
ciones Comunes emitidas y en cir-

culación de Filo Mining.

Bienvenida

“Me complace dar la bienvenida a

BHP como nuestro nuevo accionista

y creo que su inversión es un impor-

tante respaldo para nuestro proyecto,

equipo y estrategia. La colocación

privada nos brindó una oportunidad

para recaudar fondos con una prima

de mercado, limitar la dilución y mini-

mizar nuestros costos de financia-

miento”, dijo Jamie Beck, presidente
y director ejecutivo de Filo Mining. 

“Esto asegura el próximo tramo de fi-

nanciamiento requerido para que po-

damos expandir rápidamente

nuestros planes de exploración en

Filo del Sol a medida que definimos

este notable depósito”, agregó. 

Filo y BHP acordaron formar un co-
mité asesor conjunto para compartir
experiencia, conceptos de explora-
ción y discutir el desarrollo de pro-

yectos futuros.

Filo Mining tiene la intención de uti-
lizar los ingresos de la colocación
privada para la exploración y desa-
rrollo del proyecto Filo del Sol y
para capital de trabajo y fines cor-
porativos generales. Se espera que
la colocación privada se cierre el 11
de marzo de 2022 o antes y está
sujeta a TSX y otras aprobaciones
regulatorias habituales.

Las acciones ordinarias estarán su-
jetas a un período de retención
legal de conformidad con las nor-
mas de valores aplicables. No se
paga ninguna tarifa de buscador en
relación con esta colocación pri-
vada.

La perforación continuará en Filo
del Sol a lo largo de 2022 con los
ingresos recaudados de la coloca-
ción privada que respaldan las acti-
vidades de exploración y desarrollo
en curso. 

MINERÍA

Un gigante australiano volvió al país
y decidió invertir en San Juan

Imagen del campamento de exploración de Filo del Sol en Iglesia.
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El mensaje de Baistrocchi y
los planes de su futuro político

CAPITAL ABRIÓ SESIONES ORDINARIAS

particulares contratadas y celulares
de funcionarios que pagaba la co-
muna, comisiones de empleados
que cobraban en el municipio, pero
cumplían funciones en otras reparti-
ciones. Para Baistrocchi, fue recons-
truir la base ética de la
municipalidad. 

En materia de números de recauda-
ción y pago de deudas, se implementó
el “Régimen Especial de Regulariza-

Obras, planificación, medidas

de austeridad y una pregunta

flotando: ¿va por otro período?

U
n discurso a mitad de gestión,
pasaron dos años y quedan
dos más. Remarcando lo que

se hizo, pero sin perder de vista lo
que viene. ¿Alcanzará el tiempo res-
tante para ejecutar lo mencionado?
La apertura de sesiones del Concejo
Deliberante de la Capital dejó algunos
interrogantes: ¿Emilio Baistrocchi

va por un segundo mandato?

No hubo alusión directa, pero no es
descabellado pensar en que las dos al-
ternativas están en su mente. Una, es
natural. La otra, depende de una serie
de factores, en su mayoría ajenos a él. 

El intendente de la Capital, Emilio
Baistrocchi, abrió el período de se-
siones ordinarias del Concejo Delibe-
rante con el tradicional mensaje
donde detalla lo hecho el año ante-
rior y da pautas de lo planificado del
año que empieza. 

En el inicio, habló de un municipio
austero, ordenado, con prioridad de
los valores. El primer punto abordado
fue el del recurso humano con el que
cuenta el municipio. En este sentido
dijo que “cuando llegamos obser-

vamos que el 75% del personal

municipal no era planta perma-

nente. El 50%, ni siquiera contra-

tado. Tomamos la decisión de

cambiar eso”.

Medidas drásticas

Uno de los temas que remarcó el jefe
comunal fue la toma de algunas deci-
siones que para adentro molestaron,
pero para afuera fue dar respuesta a
la gente que reclamaba. Obleas de
cortesía con las que no se pagaba
estacionamiento, baja a movilidades

ción de Obligaciones Tributarias”, me-
diante el cual se recuperaron más de

60 millones de pesos en deuda pró-
xima a prescribir en tasas de inmue-
ble, comercio y publicidad.

El tema de modernizar la recolección
de residuos, fue otro de los desafíos.
En 2021 se compraron 200 contene-
dores, con los cuales se cubrió el 60%
del departamento y se busca la conte-
nerización total de la ciudad. 

La mejora de las principales arterias
seguirá ejecutándose este año. En
Capital hay más de 400 km de pavi-
mento. Se hizo en Urquiza, avenida
Rawson e Hipólito Yrigoyen. Este año
será el turno de dos arterias centrales:
avenida Libertador y avenida Cór-
doba. 

Luz blanca en toda la ciudad, más ci-
clovías y nuevos espacios verdes, son
parte del plan de embellecimiento y
ahorro de la ciudad. 

Baistrocchi habló además de tratar
temas que hacen a la vida de los capi-
talinos, como perros callejeros, arbo-
lado, estacionamiento, para poder
regularlos.

El intendente de Capital Emilio Baistrocchi, abrió las sesiones del Concejo

Deliberante y anunció mejoras e veredas y calles del microcentro, entre otras.

3.500 obleas de cortesía
suspendidas

50% de baja de movilida-
des particulares contrata-
das

Baja a la flota de celulares
de los funcionarios

10% de suspensión de co-
misiones de trabajadores
que cobraban en el munici-
pio, pero cumplían funcio-
nes en otras reparticiones

·
·
·
·

Los recortes
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PARA LA PICK UP QUE QUIERE DESPLAZAR A FIAT Y RENAULT

Ford tuvo que comprar la marca
Maverick a una empresa sanjuanina

Cuando lanzó la Ford Maverick,

la marca estaba registrada en

Argentina. Una empresa

sanjuanina es la dueña. Desde

Estados Unidos iniciaron las

negociaciones y acordaron el uso

de la marca en forma compartida.

E
n noviembre de 2021, Ford

presentó su modelo de pick

up Maverick, un diseño com-

pacto que se posicionará por debajo

de la Ranger y buscará desplazar a

la Toro de Fiat y a la Duster Oroch de

Renault. Sin embargo, encontró un

inesperado inconveniente: Maverick,

en Argentina, es marca registrada de

una empresa sanjuanina, propiedad

de la familia Dibella.

Si bien Ford tiene registrada esa

marca en gran parte del mundo, en

el país no ocurría lo mismo y tuvo

que someterse a las reglas del mer-

cado: busca comprar la marca. 

Las negociaciones se cerraron en un

marco de confidencialidad y Ford ter-

minó comprando la marca, que en

San Juan se conoce por las motos y

cuya planta de ensamble está ubi-

cada en Pocito, sobre calle Men-

doza. 

Las negociaciones fueron intensas y

directamente la firma sanjuanina ne-

goció con los directivos de la firma

en Detroit, donde se firmó el acuerdo

con detalles que no pueden trascen-

der. De hecho, ningún integrante de

la familia Dibella pudo hablar al res-

pecto ni dar detalles de la operación,

precisamente por la cláusula de con-

fidencialidad que alcanza a los datos

claves de dicha negociación. 

Sorpresa y solución

La reconocida marca mundial Ford

Motor Company con su amplia gama

de vehículos, previo a la pandemia,

planeaba lanzar al mercado un inno-

vador producto por el segmento que

ocupa y con un completo equipa-

miento, llamado Ford Maverick. Se

presentaron las primeras imágenes

en los lugares más destacados,

donde las terminales hicieron sus

anuncios y avanzaron con la parte

técnica legal. 

En Argentina se encontraron con que

la marca Maverick estaba registrada

y en uso por la firma Conosur, pro-

pietaria de la misma. 

Ante esta situación, la gente de Ford

Motor Company, con sede en De-

troit Estados Unidos, directamente

acudió a los propietarios de la marca

para plantear su interés por el uso de

la misma. Después de una negocia-

ción en la que intervino el Instituto

Nacional de la Propiedad Intelectual

-INPI-, se acordó en buenos térmi-

nos, reglamentando las limitaciones

y condiciones para el uso compartido

de la marca Maverick.

Este es el modelo de la pick up Ford Maverick.

La empresa sanjuanina Maverick negoció el uso de su marca

con Ford, porque lanzó una pick up llamada Maverick.
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AGUSTÍN IBÁÑEZ, NEUROCIENTÍFICO SANJUANINO CON TRAYECTORIA INTERNACIONAL

Según Ibáñez, grandes em-

presas realizan fuertes inver-

siones en investigación de

salud mental, “porque básica-

mente el mundo ha cambiado

demasiado rápido”. 

A
gustín Ibáñez nació en San
Juan y estudió Psicología en
la UCCuyo. Tras realizar un

doctorado en Chile, completó sus es-
tudios postdoctorales en la Universi-
dad de Heidelberg (Alemania).
Actualmente es director del Centro de
Neurociencias Cognitivas (CNC) y de
la Licenciatura de Ciencias del Com-
portamiento de la Universidad de San
Andrés e investigador del CONICET
en la Argentina. Además, es de direc-
tor del Latin American Brain Health
Institute, de la Universidad Adolfo Ibá-
ñez en Chile, y Senior Atlantic Fellow
del Global Brain Health Institute
(GBHI) de la University of California
San Francisco, Estados Unidos.

Creó y coordina, junto a Mario Parra,
el Latin America and the Caribbean
Consortium  on Dementia (LAC—CD)
y es codirector del Multi—partner con-
sortium to expand dementia research
in Latin America (ReDLat), entre otra
actividades.

De visita en San Juan, asegura que
“hacer ciencia te da la oportunidad de

buscar un enfoque global. Yo estudio

la salud cerebral y trato de entender

cómo los factores socioculturales im-

pactan a la biología. Viajo mucho por-

que estudiamos enfermedades

neurodegenerativas o demencias en

distintos lugares del mundo”.

—¿Estudiaste Psicología pensando

especializarse en el cerebro?

—No, estudié psicología porque es-
taba medio desorientado. Siempre fui
lector compulsivo. Mi viejo tenía una
biblioteca gigante y yo leí, leí, leí. Dejé

una carrera frustrada de metalero,
que no me iba a llevar muy lejos, pero
me quedó la guitarra. Toqué mucho
tiempo folclore y tango, y de ahí me
fui a Chile, luego a estudiar a Cuba y
a Alemania. Viajé mucho. Ahora vivo
en Irlanda y trabajo en Argentina,
Chile, Colombia, Brasil, tenemos una
red muy buena en Latinoamérica. 

—¿Tu papá fue profesor?

—Sí. Es una persona que quise con el
alma. Mi papá tuvo demencia y es

uno de los motivos por los que me de-
diqué a estudiar. Su demencia era por
cuerpos de Lewy, es compleja porque
genera cambios en la personalidad.
Yo no me daba cuenta, lo trataba
como un tipo normal y peleaba con él.
Por eso es súper importante de gene-
rar conciencia de las enfermedades
cerebrales.

—Quienes conocieron a tu padre

dicen que tenía una inteligencia tre-

menda 

—Era una inteligencia mordaz, pero lo
que aprendí de mi viejo es que la inte-
ligencia no lo es todo en la vida. El
manejar las emociones, los vínculos
sociales, la cooperación, tener un
equilibrio, son aspectos tal vez más
importantes que la inteligencia. Mi
viejo los tenía, pero siempre destacó
más por lo intelectual. 

Pasa a página siguiente

“The Economist recomienda 

invertir este año en salud mental”

“
Mi papá tuvo demencia

y es uno de los motivos

por los que me dediqué

a estudiar

”
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—¿Te exigía mucho?

—A mi hermana Alfonsina se le exigía
muchísimo. Yo era el menor así que
me dejaron hacer la vida que quisiera.
Estudié Psicología sin querer ser psi-
cólogo, pero después empecé a traba-
jar en Irina con personas con autismo
con alto rendimiento cognitivo. Chicos
que son inteligentes, pero no tienen el
mundo social. Pueden hacer cálculos
complejos, pero no entienden un
chiste.  A mí me reventó la cabeza, me
fascinó y empecé a estudiar neuro-
ciencia. 

—Grandes empresas, como Face-

book o Google, están investigando

mucho —no se sabe si a favor o en

contra de la humanidad—, pero

debe ser la mayor inversión de los

últimos años. 

—Sí, es fundamental. The
Economist tiene una sección que se
llama The best buy, donde aconseja
en qué invertir. Este año el consejo es
invertir en salud mental, porque bási-
camente el mundo ha cambiado de-
masiado rápido. La creatividad y la
capacidad de pensar reflexivamente,
de tomar buenas decisiones, de gene-

rar grupos, es una habilidad estricta-
mente humana y si estás con proble-
mas de salud mental, si tenés
deterioro cognitivo, no vas a trabajar
bien. Creo que hay conciencia ahora
de cómo se debe invertir bien en salud
mental para mejorar no solo la salud,
sino el capital humano, la economía.

—¿Cómo decidiste irte de San

Juan?

—Tengo algunos factores azarosos
muy importantes en mi vida. Mi primo
Eduardo Graffigna, un tipo con una ca-
beza muy interesante, me hizo leer
cosas que me abrieron la cabeza. Los
chicos con autismo, me reventaron la
cabeza. Luego uno tiene que ani-
marse a soñar. La capacidad de imagi-
nar un mundo posible para mí fue
fundamental y después tuve mentores
que me orientaron. Con mi mentor
Bruce Miller, una eminencia mundial
en las enfermedades de demencia,
aprendí a investigar, a generar im-
pacto, a ayudar a las comunidades, a
reforzar a los investigadores.  En Lati-
noamérica los investigadores trabaja-
mos en forma aislada, no sabemos
cooperar, no tenemos un mango, en-
tonces hay que generar redes para

hacer un cambio y en eso tuve gran-
des mentores.

—Como investigador, qué influyó

en tu elección profesional: el ADN,

el entorno, la forma de crianza?

—Tendemos a pensar que si una cosa
tiene una causa genética, lo que es
ambiental no influye o al revés. Y el
cerebro es un órgano tremendamente
complejo que depende de la genética,
pero es un órgano social, tiene un
cuerpo, está situado en una cultura y
está atravesado por lenguajes.

—¿La inteligencia se puede here-

dar?

—Sin duda hay factores predisponen-
tes y heredables, así como con las
enfermedades. La genética explica un
porcentaje pero después influye la ali-
mentación, si dormís bien, si tenes es-
trés, si tenes una dieta más o menos
mediterránea, si tenes vínculos socia-
les, todo eso hace que desarrolles
una enfermedad. De todos los facto-
res socioculturales, la pobreza es un
factor determinante.

Pasa a página siguiente

Viene de página anterior

“Invertir en salud mental mejora no sólo la salud, 
sino también  el capital humano y la economía”

AGUSTÍN IBAÑEZ...
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“Aún no somos conscientes, pero en Latinoamérica
la demencia tendrá un impacto tremendo”

AGUSTÍN IBAÑEZ...

—¿Cuál sería tu caso, que vas a he-

redar o no?

—Muchísimo. No tengo ninguna muta-
ción genética conocida. Lo que más
me impactó es que mi viejo tuvo de-
mencia y no tuvo buen diagnóstico.
Nadie lo trató bien y el sistema de
salud no lo apoyó. Como familia no es-
tábamos preparados para ayudarlo.
Me di cuenta que se pueden hacer
muchas cosas para mejorar la calidad
de vida de los pacientes y los familia-
res. A veces es ciencia; otras, generar
conciencia. Aún no somos conscien-
tes, pero en Latinoamérica la demen-
cia tendrá un impacto tremendo.

—¿Cuánto influye el trato de que

persona le da a su cuerpo y a su

mente? 

—Hay factores de riesgo que están
estudiados a nivel poblacional, no
quiere decir que si los cumplimos va a

pasar, no lo sabemos. Hay un montón
de cosas que uno puede hacer para
prevenir la demencia: Dormir bien es
fundamental, hacer ejercicio físico,
ejercicio intelectual, buena comida, no
mucho alcohol ni cigarrillo, reducción
del riesgo cardiovascular. Todas esas
cosas hacen que se reduzca notoria-
mente el riesgo de desarrollar demen-
cia, pero si tenes una mutación, por
más que hagas una vida impecable
vas a desarrollarla.

—Se está empezando a estudiar la

comunidad como factor.

—Es fundamental. La sociedad mutó.
La comida que comemos especial-
mente en Latinoamérica tiene un mon-
tón de factores de riesgo, entonces
hay que comer mucho más sano.
Mientras más procesada es la comida
tiene un montón de factores de asocia-
ción no solo con demencia, sino con
factores de cáncer, cardiovasculares.
Tenemos que aprender a cambiar de

hábitos en la alimentación y no es
nada fácil. Generar hábitos desde chi-
cos es fundamental.

—Quizás uno de los primeros paí-

ses en dar un paso hacia eso fue

Chile. 

—Luego de tocar con Mar Solo — un
grupo que fue muy conocido en San
Juan— en España, me quedé allá y
por un accidente de la vida, volví.
Darío Pantano, que trabajaba en la
UNSJ, me habló del doctorado en
Chile, postulé y me salió. Chile está
muy avanzado. Argentina siempre es-
tuvo adelante en la ciencia y ahora se
está quedando atrás. 

—¿Cuánto enseñan las guerras, el

COVID, los hechos que se viven

hoy?
—Son fundamentales. Hoy somos es-
pectadores de un cambio vital del que
no somos conscientes que es el
Covid, que no es este virus chiquito
que se te pega, no es la pandemia, es
lo que los científicos llaman la sinde-
mia, cómo impacta el virus depen-
diendo tus condiciones de salud, de tu
nivel socioeconómico, de cuán impor-
tante o no es considerada la salud y
después todas las pandemias que
hubo, porque está también la soledad.

—¿Qué deja el Covid en el mundo?

—Abre una oportunidad para varias
cosas: primero, como nunca se notó el
impacto de la desigualdad. Tenemos
que desarrollar un enfoque global que
trate de combatir las desigualdades y
hay mucha más conciencia que antes.
Después, el valor del capital humano,
de la sanidad mental, luego de estar
cinco meses encerrado. En Estados
Unidos se generó una gran resigna-
ción: quiero tener mejor calidad de
vida, no me importa si gano menos.
Hoy tiene más valor estar bien y eso
se lo debemos en parte al covid. El im-
pacto de la tecnología es positivo y ne-
gativo también. El home office va a
revolucionar el mundo y solamente
vamos a tener reuniones cara a cara
cuando sea indispensable.

Viene de página anterior

Pasa a página siguiente
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“En Argentina
hay que 
promover la 
legalización (de
la marihuana)
después que se
haya educado,
no antes”

AGUSTÍN IBAÑEZ...

Viene de página anterior

—¿Qué pasará con las personas

que son seres sociables?

—Habrá cambios. Las universidades
mutarán sus sistemas para que los es-
tudiantes vuelvan de forma masiva a
las aulas, pero tienen que hacerlas
más atractivas, generar conocimiento
más robusto, para que justifique que
los chicos vayan. La tecnología gene-
rará patologías asociadas a la adic-
ción. Soy científico y no puedo parar
de mirar mi celular, ya no me sé el nú-
mero de nadie porque esta ahí y eso
tiene un impacto: Si vos no ejercitas tu
mente, se deteriora. Creo que es un
momento bisagra: Según cómo se de-
finan los hechos vamos a capitalizar-
los como cambios positivos por sobre
los negativos.

—En lo positivo, se sabe cuánto in-

fluye la música en el desarrollo ce-

lular de un chico 

—La música es como una especie de
ejercicio mental. Cuando vos hacés
ejercicio, tu cerebro se oxigena, se
limpia de sustancias toxicas y con la
música pasa eso. En San Juan esta-
mos realizando un proyecto junto con
la Universidad de San Francisco, la At-
lantic Philanthropies de Oxford  y el
Trinity College de Dublin. Ayudamos a
unos músicos que tocan guitarra a
cuatro manos, a que desarrollen una
escuela gratis en Chimbas para chicos
vulnerables y queremos trabajar con
las comunidades para poder expan-
dirlo.

—Similar a lo que fue la Orquesta

Escuela de Venezuela. 

—Exactamente. Es una oportunidad
enorme y estamos muy entusiasma-
dos. Con Martin Bruno estamos inves-
tigando por qué hay muchas familias
con demencia en San Juan. Tienen un
gen causativo y esas familias no tie-
nen ni siquiera consultoría
genética para expli-

carles cuál es el riesgo si tienen hijos.
Estamos investigando en genética y
tratando de hacer divulgación cientí-
fica con Carlos Becerra, para entender
lo importante que es dedicarse a tener
a una vida sana. Hay mucho por
hacer.

—El inicio del consumo de mari-

huana durante la adolescencia sería

un punto negativo.

—Ese es un tema muy delicado. En
Europa la legalización ha funcionado
muy bien porque viene con educación,
ese es el punto para mi crucial. Eso es
lo que hay que hacer en Argentina, en
Latinoamérica, promover la legaliza-
ción después que se haya educado,
no antes. Un gran amigo neurocientí-
fico, Premio Nacional de Física, Enzo
Tagliazucchi, estudia los efectos de los
psicodélicos como posibles drogas te-
rapéuticas; ya se usa para la depre-
sión, se va a empezar a usar para la
demencia y ahí está perfecto en un
contexto controlado. El punto es como
educas a los chicos para que se em-
poderen de sus acciones.

— ¿Cómo funcionan los primeros”

1.000 días” en el cerebro de los

bebés?

—Son fundamentales. Desde el emba-
razo, hay factores de riesgo que si hay
algún inconveniente en el parto,  te ge-
nera una cantidad de enfermedades.
Durante el primer año las neuronas se
reorganizan, hay una plasticidad cere-
bral, por eso es crucial el apego so-
cioefectivo. Los cerebros maduran a
través de la socialización. La citosina y
la vasocitosina son dos químicos que
se liberan en el cerebro y lo hacen
cuando se generan vínculos estables,
afectivos, de cuidado. Pero el cerebro
no se acaba después de los mil días,
hay que seguir invirtiendo en la salud
mental en la niñez, en la adolescencia,
media edad y en la vejez. Es un pro-

ceso que se sostiene a lo largo del
tiempo.
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demuestra un presente y futuro promete-

dor: el e-commerce en Argentina tiene

gran proyección de crecimiento para los

próximos años, lo que genera perspecti-

vas de un impacto positivo en la econo-

mía y, por consiguiente, en la generación

de empleo. Al día de hoy, más del 42%

de los encuestados sostuvo que sus tien-

das online dan trabajo a entre dos y

cinco personas.

Muriel Siffre

msiffre@mazalan.com.ar
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Radiografía del emprendedor argentino

19% la utiliza; y otro 10% indica que del

20% al 29% de sus asegurados acceden

a los servicios médicos a través de esta

modalidad. 

Esta nueva forma de trabajo y servicio,

contribuye no solo con el cuidado y salud

del paciente, sino que tiene un impacto

en los costos, siendo estos más bajos,

ya que se ahorran gastos de cuestiones

administrativas. 

Luciana Bugni

luciana@brand-partners.com.ar

Sr. Director:

La pandemia obligó a cambiar algunas

costumbres, entre ellas, el acceso a las

consultas médicas. El año pasado, por

obligación, mucha gente empezó a fami-

liarizarse con las plataformas online de

sus medicinas prepagas para poder reali-

zar distintos tipos de consultas. Hoy, aún

con la posibilidad de ir presencialmente,

muchos siguen eligiendo la telemedicina:

por comodidad, para no exponerse a ir

un centro médico, o por ahorro de tiempo

y dinero.

Según la Organización Mundial de la

Salud, la telemedicina permite brindar

distintos servicios de salud a través de

las tecnologías de la información y la co-

municación (TICs), es decir, mediante

herramientas que posibilitan el intercam-

bio, almacenamiento, análisis y distribu-

ción de datos. Por ello, si durante la

pandemia, la telemedicina se convirtió en

un puente casi impensado hacia la aten-

ción, en la actualidad tiene la oportuni-

dad de reinventar modelos de atención

virtual e híbridos, con el objetivo de me-

jorar el acceso al servicio médico y, por

lo tanto, sus resultados.

Un estudio que aporta datos sobre la im-

plementación de la telemedicina aseguró

que, luego de que la pandemia la ubicara

en el centro de la atención, para comien-

zos del 2021 al menos el 50% de las

aseguradoras en el mundo ya ofrecían

este servicio y América Latina está den-

tro del promedio con un 46% de partici-

pación.

Antes de la aparición del virus Sars

Cov2, el 54% de las aseguradoras a

nivel mundial informó que menos del

10% de los afiliados usaban telemedi-

cina y el 31% de las aseguradoras dijo

que ninguno de sus clientes la había uti-

lizado. 

En la actualidad, los números son otros:

el 52% dice que menos del 10% de los

miembros asegurados utilizan telemedi-

cina; el 24% reporta que entre el 10% y

Telemedicina: crece la cantidad de consultas
al médico de manera online

Sr. Director:

Según una encuesta realizada por Tien-

danube, hoy casi el 60% de los empren-

dedores de Argentina eligen el

e-commerce como canal único de ventas

y llevan adelante su negocio de manera

exitosa sin necesidad de contar con una

tienda física. La pandemia fue un factor

clave para exponenciar este cambio de

paradigma: la transformación de los há-

bitos de consumo de la sociedad y el

vuelco hacia lo virtual en lo cotidiano im-

pulsaron de forma radical la venta de

productos y servicios online. 

Durante el 2021, más del 48% de los

emprendedores y PyMEs encuestadas

afirmó que el volumen de las ventas on-

line se mantuvo dentro de las expectati-

vas o incluso superó los indicadores del

año anterior. En contraposición, un 26%

registró una caída en las ventas res-

pecto al 2020, y el 26% restante no in-

formó resultados.

La digitalización es un factor clave que

mailto:msiffre@mazalan.com.ar
mailto:elnuevodiario@sinectis.com.ar
mailto:luciana@brand-partners.com.ar
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—¿Qué encontraron en Co-

rrientes cuando llegaron?

— Llegamos a Corrientes con

una situación muy compleja. Hay

muchos problemas en la

parte productiva. La expe-

riencia que vivimos todos

tiene que ver con la emergen-

cia. Hemos llevado un equipo

tremendo y nos trajimos una

experiencia notable.

—¿En qué consistió la actua-

ción de ustedes?

—Se hicieron muchas intervenciones.

Había mucho sufrimiento de las personas

por el humo. Los médicos tuvieron un tra-

bajo impresionante. Los animales tam-

bién han sido muy afectados. Era muy

duro ver cómo los veterinarios realizaban

la eutanasia a los animales. 

Matías Espejo – Subsecretario de

Medicina Preventiva

“Fue duro ver cómo 

realizaban la eutanasia a

los animales”

Dialoguitos telefónicos
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“Las quemaduras en la

piel no solo se dan por

sobreexposición al sol”

Gonzalo Campos - Dermatólogo

—¿Por qué ocurren las quemaduras

en la piel?

—No ocurren solo por la sobreexpo-

sición al sol sino por productos

químicos, la electricidad, produc-

tos biológicos y quemaduras bio-

lógicas como las de aguas vivas,

por ejemplo.

—¿Cómo saber el origen y cómo

se clasifican las quemaduras?

—Clasificamos a las quemaduras en

primero, segundo y tercer grado.

Las de primer grado son las que

afectan la capa externa de la

piel; las de segundo afectan no

solo la primera, a la segunda,

hay inflamación y se empieza a

hinchar y las de tercero son las

que alcanzan toda la capa general de la

piel y llegan hasta la grasa. Estas úl-

timas son grandes quemadores.



Dialoguitos telefónicos

—¿Es un inicio de clases espe-

cial?

— Los dos últimos años lo hicimos

de manera virtual. Hay mucha ex-

pectativa, incluso a nivel nacional.

En todas las escuelas del país se

cantó el Himno. Nos tenemos que

seguir cuidando y el uso del barbijo

seguirá siendo parte del protocolo.

El lavado de manos y la ventilación

cruzada también será importante.

—¿Es preocupante la cantidad de

chicos que no volvieron al colegio tras

la pandemia?

—En la secundaria alrededor de 700

alumnos se desvincularon de las escue-

las. Somos conscientes de que hay mu-

chos chicos que no volvieron a los

colegios.

Cristina Sánchez – 

Secretaria de Educación

“Alrededor de 700 chicos

de la secundaria no

volvieron al colegio”

—¿Qué significa para el departa-

mento haber inaugurado gas natural?

— Nos llena de felicidad y orgullo. Hace

unos años era uno de los departamen-

tos más postergados de San Juan

y hoy tenemos gas natural, ilu-

minación led y muchísimas

obras.

—¿Qué queda por resol-

ver?

—Las asignaturas pendien-

tes están encaminadas: el

nuevo Registro Civil, el nuevo

Juzgado de Paz y el nuevo

hospital, que es una de las

obras más importantes

que vamos a tener en

esta etapa.

“San Martín era el 

departamento más 

postergado”

Cristian Andino – 

Intendente de San Martín
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—¿Qué esperan de la tercera reu-

nión paritaria?

—El gobierno tiene que mejorar

la propuesta, teniendo en

cuenta el pronóstico de infla-

ción para este año, que al-

canza un 57%, y que los

salarios docentes son de in-

digencia.

—¿Qué pide su sector?

—La unidad lograda soli-

cita un aumento del 60% al

básico en un tramo, cláusula

gatillo, unificando las sumas

adicionales en una sola suma

fija de 20 mil pesos.

“Pedimos 60% de aumento

al básico”

Cristian Jurado – Alternativa Docente

“Estamos muy lejos

de los mejores momentos

de la industria”

Gustavo Fernández – UISJ

—¿Cómo quedó la industria

tras la pandemia?

—La caída fue muy brusca. En

el 2021 tuvo un fuerte rebote,

ya que creció cerca del 15%

y esto permitió recuperar al-

gunos niveles pre pandemia

pero todavía estamos muy

lejos de los mejores momen-

tos.

—¿A qué se debe este crecimiento

del 15%?

—Esto ha sido apenas un rebote de

una caída muy profunda, para recu-

perar lo perdido durante la pande-

mia. Estamos un 25% por debajo

del pico de empleo per cápita indus-

trial.
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blecerse allí una de las estaciones de trasbordo de la

Red Tulum, los espacios para estacionar se vieron re-

ducidos notoriamente, y los que hay sobre calle Riva-

davia y calle Aberastain son, en su mayoría, para

autos oficiales de la Corte y las unidades que trasladan

detenidos. 

—¿Entonces, qué pasó?

—Se pidió a la municipalidad que otorgara más espa-

cios para estacionar libremente, pero la respuesta de

la comuna fue negativa, dado que adujo que ya tenían

suficiente espacio desinado para ese fin. No obstante,

como jueces, fiscales y funcionarios pusieron el grito

en el cielo, desde el Poder Judicial se mandó a pintar

de amarillo espacios que estaban como boxes pagos.

Ahora hay una fuerte puja con el municipio que ha noti-

ficado que deben desaparecer esos lugares pintados

indebidamente.

Vándalos 3 – Monumentos 0
—¿Otra vez los vándalos atacaron la estatua de

Sarmiento que está en la puerta de la Casa Natal?

—Dos veces en una semana, esta vez le echaron una

especie de salsa y tuvo que limpiarla una empleada

del Ministerio de Turismo. Lo hizo por decisión propia. 

—¿Acaso no hay cámaras de seguridad, policías y

gente que pasa por el lugar todo el tiempo?

—Hay todo lo que dice, pero no pueden dar con los

vándalos. Lo mismo pasó con el monumento a los caí-

dos y veteranos de Malvinas, que está en Plaza Es-

paña. Los pintaron, los rompieron y ahora deben

restaurar a un mes de los 40 años de la gesta de Mal-

vinas.

—¿Cuál sería la solución?

—Espero que no sea la que hay en otras plazas, poner

tras las rejas a los próceres porque son incapaces de

encerrar a los vándalos. 

El vaso medio lleno
—¿Cómo están las cosas en la UNSJ con el tema

alumnos y virtualidad?

—Todavía con ajustes, pero las autoridades buscan

dar respuesta a los alumnos, que por la pandemia y la

no presencialidad se vieron afectados. Hay muchos

temas de la universidad que los alumnos no saben

cómo resolver, o dónde acudir.

—¿Cuál será la solución propuesta por la UNSJ?

—Este viernes lanza una plataforma virtual que busca

acompañar y orientar a estudiantes en los procedi-

mientos académicos y administrativos propios de la

vida universitaria. Se trata de “Comunidad del Estu-

diante”.

—¿A qué apunta, más allá del espíritu de buscar

dar respuestas?

—Busca acompañar a estudiantes, proporcionar res-

puestas y hasta establecer un lugar de diálogo entre

pares, es decir los propios alumnos, incluso busca que

se creen talleres complementarios para las distintas

áreas.  En definitiva, en medio de tantas críticas por fa-

llas, está bueno destacar esto que puede ser un gran

acierto y, por qué no, la solución a muchos problemas

planteados por los alumnos. 

¿Mostrar la hilacha?
—¿Es cierto que hay puja entre el municipio de la

Capital y el Poder Judicial por el tema estaciona-

miento libre?

—Aunque cueste creer, es así. Y es realmente triste y

genera mucha impotencia en el sanjuanino común.

—¿De qué trata, cuáles son los detalles?

—El Poder judicial usaba la playa que estaba en el edi-

ficio 9 de Julio para estacionar libremente. En realidad,

era utilizado por jueces, fiscales y funcionarios. Al esta-

SOBREMESA
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La estatua de Sarmiento que está en la puerta de la Casa Natal y que es responsabilidad de Turismo, fue atacada dos

veces en una semana. También pintaron y dañaron el monumento a caídos y veteranos de Malvinas. En ambos lugares hay

cámaras de seguridad. ¿Habrá que poner rejas a los monumentos?
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